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La empresa Minera Lumbrera se pone en marcha el 30 de octubre de 1997 

Mi nombre es Eduardo Salas, soy vecino autoconvocado y funcionario de la 

Municipalidad de Andalgalá, concejal municipal desde el año 1997.  

En Andalgalá  a los concejales se los elige por cuatro años. El concejal tiene la 

opción de renovar el cargo por cuatro años más. En mi caso, fui electo en un 

segundo periodo y mi función finaliza el 10 de diciembre de este año.  

En  abril de 1997  fui electo concejal y asumí el 10 de diciembre de 1997.  

La empresa Minera Lumbrera se pone en marcha el 30 de octubre de 1997, es 

decir que se pone en marcha cuando yo era concejal electo y todavía no había 

asumido.   

Recuerdo que el 30 de octubre de ese año se anunciaba la llegada a Andalgalá 

del presidente Carlos Menem y del gobernador de la provincia, Castillo, porque 

se instalaba y empezaba a trabajar Minera Lumbrera. 

Yo era uno de los que sostenía que ese día iba a ser un día histórico. En el 

sentido en que empezaba a vislumbrarse un cambio económico muy fuerte para 

la región de Andalgalá. Se ponía en marcha el primer emprendimiento minero a 

cielo abierto en la Argentina, y nos tocaba a nosotros.  



Decíamos que éramos afortunados, porque la empresa llegaba con grandes 

pancartas y nos decía que se iban a generar 3000 puestos de trabajo para los 

andalgalences y 16.000 puestos de trabajo de manera indirecta. También 

decían que iba a llegar el ferrocarril porque de la estación de Andalgalá 

partirían los concentrados. Que se iban a hacer barrios destinados a la gente 

que viniera de otras regiones. Que mejorarían los servicios, el servicio del 

hospital, prometieron un hospital de 100 camas. Que iban hacer rutas, que se 

iba a promocionar el turismo. En una palabra que este emprendimiento iba a 

favorecer a la región, produciendo un efecto multiplicador muy importante.  

En esa ocasión cuando estábamos en el aeropuerto esperando que venga el 

presidente era un día nublado, lluvioso. Estábamos esperando que el presidente 

nos diera la buena nueva y por razones climáticas no bajaron acá, bajaron en 

Catamarca y de allí se trasladaron en helicóptero hacia la mina. Nosotros 

quedamos pagando.  

Yo recuerdo que mientras esperábamos había 300 a 400 personas y un 

periodista de radio me pregunta qué opinaba y yo le dije; “este va hacer un 

momento histórico. Es el día que soñaron nuestros mayores, es un día de 

progreso y nos sacara de este estado de pobreza en el que se encuentran 

nuestras regiones”. Inmediatamente el periodista le dio la palabra al concejal 

en ejercicio Roberto Cecenarro, que después conformamos el bloque de 

concejales. Nosotros pertenecíamos al oficialismo gobernante en la provincia, 

al Frente Cívico y Social, el eje convocante fue la unión cívica Radical con una 

adhesión de partidos minoritarios y con algunos justicialistas disidentes por la 

interna que tenía en ese momento el ex gobernador Ramón Sadí.  

Roberto Cecenarro que estaba al lado mío dijo: “Saludo a todos los 

andalgalences. Este es un día que se va a gravar en la historia de Andalgalá 



como el día más nefasto, como el día en que empieza la entrega total de un 

recurso natural no renovable en manos de empresas extranjeras. Acá empieza 

a escribirse la historia negra de Andalgalá.  

Cuando el periodista se fue le dije: “cómo me dejas pagando así, qué decís”. Y el 

me dijo porque vos no lees, porque vos no investigas no te das cuenta que va a 

pasar. En ese entonces, de manera muy solitaria, el tenía la idea de plantearle 

al gobierno que la ley 24.196 de inversiones minera de Argentina era una 

aberración. 

 

Empezábamos a investigar la minería en otros países: Empezábamos a 

comprender el modo de operación de estas empresas 

Creo que ese es el nacimiento de este movimiento de Andalgalá. A partir de ahí, 

cuando asumí, empecé a trabajar con Cecenarro para visualizar por qué razón el 

sostenía esto. Empezábamos a investigar la minería a cielo abierto 

primeramente en Perú, ya se vislumbraba la instalación de Minera Yanacocha y 

Cajamarca que era una mina de oro y cobre de las mismas características. 

Fuimos viendo que allí también se expresaban los mismos ofrecimientos,  

progreso, de trabajo, de desarrollo. Cajamarca también se trataba de una 

provincia bastante pobre enclavada en cerros, muy pintoresca, muy bonita. 

Vimos qué había sucedido en Costa Rica con la minería y se describía la misma 

situación. Empezábamos a comprender el modo de operación de estas 

empresas,   ofrecer desarrollo,  ofrecer trabajar.  

A partir de ahí fuimos viendo qué sucedía en los países del primer mundo. 

Observamos lo qué pasaba en Australia y nos encontramos con que los pueblos 

originarios australianos hacían talleres para la comunidad sobre esta 

problemática y que la actividad minera en esa región les había dejado  



innumerables problemas. Se presentaban enfermedades por la contaminación 

del agua.  

Nosotros empezamos a investigar. Estudiamos lo que sucedía en África. A 

partir de esto realmente empezamos a entender que somos de la región del 

tercer mundo y que el capitalismo mundial nos usa y nos saca. Comprendimos 

que se estaba repitiendo a mayor escala el saqueo que se viene haciendo en 

Latinoamérica durante cinco siglos.  

Nos costo mucho porque en ese momento todavía no había Internet en 

Andalgalá.  Tener informaciones de este tipo era muy difícil.  

A partir de allí empezamos a viajar a la mina de Andalgalá nos hacíamos invitar 

por Minera Alumbrera y empezábamos a ver cómo eran las explosiones y 

decíamos que Dios nos ampare de las explosiones,  empezamos a ver que se iba 

generar ese gran Cráter que ellos lo llaman open pit.  

 

Nos sacamos la venda de los ojos y comenzamos a comprender realmente 

como era la situación 

Comenzamos a exigir desde el consejo deliberante que nos den el estudio de 

impacto ambiental. Para ese entonces nosotros no habíamos leído ni siquiera el 

código minero, no habíamos leído la ley 24.585, ni las modificaciones que le 

habían introducido al código minero.  

Empezamos a ir a la mina, ir a la mina, observábamos a dónde tiraban las 

escombreras, como levantaban paredón con lo estéril de la mina.   

Hasta que por fin dimos con el estudio de impacto ambiental. Ese estudio lo 

había hecho una empresa consultora contratada por la empresa Minera 

Lumbrera. Allí nos sacamos la venda de los ojos y comenzamos a comprender 

realmente como era la situación. La propia consultora contratada por la 



empresa decía los impactos que se iban a producir con el agua. Sostenían que 

cuando terminaran con la explotación de la mina se va a formar un lago de 

aguas ácidas con disolución de metales pesados como arsénico, como plomo. 

Yo soy maestro mayor de obra entiendo sobre construcción, pero me tuve que 

poner a estudiar química para entender que es lo que sucedía, además de 

consultar a gente que tiene conocimiento sobre el tema. Ahí entendimos que el 

arsénico esta presente en la roca, que hay  setenta y tres tipos de rocas 

diferentes dentro de un yacimiento, que de esas setenta y tres setenta rocas, 

setenta  y dos son potenciales  generadoras de ácido. 

Para nosotros esto era una cosa de locos. De a poco comenzamos a tratar de 

volcarle la información a los vecinos que todavía estaban obnubilados.  

Este encanto de parte de la población estaba muy relacionado a que cuando 

llegó Techint hubo trabajo, mucho movimiento, los restaurantes estaban llenos, 

los hoteles también, eso duró un año y medio aproximadamente. Cuando se fue 

techìnt, yo sostengo que tuvimos el síndrome del miembro ausente, era como 

que venía a visitarnos un pariente con mucha plata a nuestra casa pobre. 

Nosotros,  en ese momento ya lo veíamos desde otra óptica. Por ello    

empezamos a evaluar el tema social, cultural ambiental, económico y ahí nos 

dimos cuenta que Andalgalá no tenía prostíbulos y de repente con el 

advenimiento de Techint se instalaron dos prostíbulos. Comenzó la venta de 

drogas y comenzaron a haber madres solteras.  

 

Evaluamos el conjunto de problemáticas, y tratamos de ir conversando con 

la comunidad 



Empezamos a evaluar este conjunto de problemáticas, y tratamos de ir 

conversando con la comunidad, muy despacito acerca de las consecuencias 

futuras, es decir que el panorama que se proyectaba era peor.  

 En un principio empezamos a hablar con la familia y con los amigos más 

cercanos. Para ese entonces, de los tres mil puestos de trabajos que nos habían 

prometido, ya se había ido Techint que fue la empresa que monto la 

infraestructura, en la mina solamente estaban trabajando veintiún chicos. ¿Y 

los 3000 y los 16.000 puestos de trabajos indirectos que habían prometido?  

Sinceramente los andalgalences nos creíamos directamente viviendo en 

Hollywood con la llegada de la minería.  

Empezamos a movilizarnos, a intercambiar información, hasta que llegó 

internet y fue más sencillo el estudio. Buscábamos información en distintos 

servidores e íbamos viendo còmo distintos países eran afectados por 

problemáticas similares. De esta manera fuimos compartiendo la información 

con adultos y niños de Andalgalá.  

Pero había un problema, nosotros éramos políticos. El político argentino esta 

muy desprestigiado, entonces la gente sostenía que nosotros nos estábamos 

resistiéndonos a la empresa para que la empresa nos pague para que nos 

callemos. Se creía que buscábamos algún rédito económico. Luchamos contra 

eso. Distribuíamos la información y empezamos a buscar a universidades. A 

partir de allí se nos abrió mucho más el panorama, porque éramos Cecenarro y 

yo nadie más y otros que sabían pero no se metían en nada.  

 

Viajamos a Esquel porque los vecinos querían que les contemos nuestra 

historia 



Después sucedió lo de Esquel, iba a empezar el proyecto “El Desquite” a manos 

de la empresa canadiense Meridian Gold. Recuerdo que un día una señora de 

Esquel, que es una kinesióloga, llama al hospital de Andalgalá para preguntar 

cuáles eran las enfermedades más frecuentes en Andalgalá que estaban 

relacionadas con la minería.   Y pidió hablar con una colega kinesióloga, pero ella 

le paso mi teléfono. Entonces comenzamos el diálogo con esta señora de Esquel 

y yo le contaba lo que había sucedido en Andalgalá, cómo nos habían mentido, 

còmo habían penetrado en lo cultural, cómo habían penetrado en las escuelas. 

Ya habíamos pedido un informe y las enfermedades respiratorias en Andalgalá 

se habían elevado a un trescientos por ciento. Teníamos un problema que no 

podíamos echarle toda la culpa a la empresa minera, porque teníamos 

diferimientos impositivos olivícolas, pero de todas maneras el problema central 

estaba en la empresa minera. 

Inmediatamente entramos en contacto con esta compañera de Esquel, 

intercambiábamos distintas  informaciones vía mail y un día nos invita a Esquel. 

Nosotros viajamos porque los vecinos de Esquel querían que les contemos la 

historia.  

En ese entonces nosotros no éramos autoconvocados. Queríamos que la 

comunidad de Andalgalá se sensibilizará con el tema, pero no pasaba nada. Yo 

me preguntaba cómo hago para que la comunidad escuche y rompa con la 

pasividad. Tome la iniciativa de pagarme un espacio de radio y lo empecé hacer 

a través de la radio y leía comunicaciones de distintos países, lo qué sucedía  en 

otros países con actividad minera, en las que estaban involucradas distintas 

multinacionales. Inmediatamente las empresas comenzaron a pagar a otras 

radios, a periodistas de otras radios para que contrarrestaran lo que yo decía. 

Tuve diversas molestias en el teléfono, llamaban a cualquier hora, por ejemplo 



a las cuatro de la mañana y cuando atendía me decían; “hijo de puta deja de 

joder con la minería”. De esa manera tuve que cortar el teléfono en mi casa, 

ahora utilizo un celular que cuando me llaman identifico la llamada y si no 

conozco el número de teléfono no contesto.   

 

En Esquel fue la primera vez que nos encontramos con la palabra 

autoconvocados 

Fuimos a Esquel y los vecinos de Esquel nos recibieron ávidos de saber qué 

sucedía en nuestra provincia que había minería. Por qué razón, porque había 

prensa minera que sostenía que Andalgalá a partir de la minería había 

empezado a tener televisión, internet, carreteras, teléfonos, agua potable, 

hospitales. Cuando los vecinos de Esquel nos presentan lo que decían de 

nosotros. Nosotros desmentimos todo estaban diciendo. Mostramos 

documentación de Andalgalá, compartimos los índices de pobreza, de 

desocupación. Les comentamos que en realidad trabajaban solamente veintidós 

personas en para la empresa minera. En  Esquel fue la primera vez que nos 

encontramos con la palabra autoconvocados.  

 

Puntualizamos en la connivencia de los gobiernos, como socios de las 

empresas 

Recuerdo que llegamos a las cuatro de la tarde a Esquel y a las seis de la tarde 

teníamos una reunión en el Consejo Deliberante de esa Ciudad. Nosotros 

éramos dos concejales de Catamarca y nos recibieron con nueve concejales de 

Esquel. De los nueve concejales solamente una concejal, que era de un bloque 

unipersonal estaba en contra de la mina, el resto de los concejales entre 

peronistas y radicales, es decir ocho concejales estaban a favor.   



Después de reunirnos con los concejales, a las ocho de la tarde teníamos 

reunión con el Intendente que nos recibió muy bien, nos llevó a conocer la 

Trochita, a conocer la ciudad. Y le dijimos;”Intendente, que la minería es 

quimera del oro, es una mentida”. La respuesta fue; “miren nosotros tenemos 

previsto exigirle a la minera que nos tome la gente, porque tenemos un índice 

importante de desocupación. Nosotros vimos la realidad de Chubut, tiene mar, 

tiene montañas, tiene turismo internacional, tiene el cordero y la liebre 

patagónica, tiene los lagos, es un paraíso.   

El mensaje que dejamos fue el siguiente; “Con lo que ustedes tienen, 

entregarse a la minería es suicidarse.” Ese fue el mensaje que le dejamos a la 

comunidad de Esquel y los instamos a votar por el No en el plebiscito que ya se 

avizoraba. Les decíamos voten por el no, voten por la familia, por el futuro de 

sus hijos, porque esto les va a traer problemas.         

Nosotros llevamos información de acá y les dijimos: “muchachos esta no es la 

panacea, lo que les están diciendo a ustedes es lo mismo que en su momento nos 

dijeron a nosotros”. Hablamos del impacto social, cultural, económico, de lo que 

realmente sucedió en Catamarca. Puntualizamos en la connivencia de los 

gobiernos, como socios de las empresas. El  gobernador de Esquel era Lizurume 

y el intendente era Rafael Williams. La actitud de la Secretaría de Minería de 

Chubut era la misma que la de Catamarca, era una fotocopia de lo que venía 

pasando en Andalgalá.  

 

La Secretaría de Minería es empleada de la empresa minera 

Nosotros les contamos en esa ocasión y aún lo seguimos sosteniendo  que la 

Secretaría de Minería es empleada de la empresa minera y si alguien quiere 

controlar lo desplazan del puesto, tal es el caso del ingeniero Nieva de 



Catamarca que era policía ambiental y cuando denunció que había problemas en 

la Cuenca del Bis, que había un cambio en los parámetros físico-químico del 

agua, lo derivaron a otro lado. Lo mismo sucedió con otro  ingeniero que era del 

MAS, cuando dijo que la minería nos va a traer un problema, inmediatamente lo 

sacaron.  

 

Cuando volvimos de Esquel nos propusimos construir el grupo de 

autoconvocados 

Cuando volvimos de Esquel nos propusimos construir el grupo de 

autoconvocados. Y empezamos por la radio, a definirnos como autoconvocados. 

Fuimos a las escuelas y no nos dejaban entrar, nos catalogaban como “los 

loquitos”. Para la gente éramos sediciosos, terroristas, no queríamos el 

progreso, como éramos funcionarios no queríamos que los demás trabajen, etc.  

Entonces seguíamos yendo a las escuelas, como no nos dejaban pasar, en la 

puerta les pedíamos a los chicos/as que nos reuniéramos en algún lugar donde 

nosotros les pudiéramos mostrar lo que pasaba en su propia ciudad y en otras 

como es el caso de Esquel.      

De Esquel trajimos videos de Choropampa, sobre las marchas de la comunidad. 

Trajimos mucha información. De esa manera empezamos a trabajar con los 

estudiantes. Algunos chicos que en ese momento estaban en la secundaria y hoy  

estudian en universidades alejadas de Andalgalá, ellos empezaron a formar una 

opinión sobre sus padres, afirmando lo que nosotros sosteníamos. Esto fue 

fundamental para que la gente se empezara a acercarse.  

Muchas veces nos parábamos en un acto patrio con un carteles que decía; “NO 

A LA MINA”, “NO SOMOS LIBRES”. En el día de Andalgalá decíamos: “NOS 

ESTAN ROBANDO”.  



 

En el año 2001 nace autoconvocados Andalgalá. 

Finalmente en el año 2001 nace autoconvocados de Andalgalá. Pero la pelea 

entre la desocupación, el hambre, la falta de medios de trabajo ha jugado un 

papel muy importante, porque la gente no tiene esperanza y cuando uno les dice 

las consecuencias de la actividad minera dentro de veinte años, porque la 

verdadera virulencia de la minería se da cuando ellos se van y  no cuando  están. 

Algunos vecinos nos contestan: “deja, de hablar macanas,  porque en definitiva,  

o me muero de hambre hoy,  o me muero dentro de veinte años.    

 

La red y el intercambio de información y de experiencia nos fortalecían. 

Nos costó mucho, muchísimo. Empezábamos a participar de distintos 

congresos, foros relacionados con el tema. Lo importante era que ya 

formábamos parte de una red y el intercambio de información y de experiencia 

nos fortalecía. Comenzamos a participar de diferentes congresos relacionados 

a nuestra problemática, como pueblo minero afectado. Por ejemplo, fuimos a 

Santa Fé a un congreso sobre Recursos Hídricos para que escuchen nuestra 

problemática con el aguan en Andalgalá. También fuimos a Santiago del Estero 

y allí planteamos que Alumbrera les estaba derramando desechos tóxicos  en el 

Río Salí y que eso les iba a llegar.  En fin participamos de diversos congresos, 

foros. Fue todo un trabajo muy duro.  

 

Las pancartas en Andalgalá 

La   primera marcha que se hacen en Andalgalá en contra de la minería, fue el 

12 de julio, de este año. La primera marcha en la que se dijo: “vamos a marchar 

en contra de la minería”. La respuesta del intendente fue llamar a gendarmería 



nacional. Nos acuso de sediciosos, de terroristas, etc. Frente a este hecho,  

autoconvocados le envió una carta documento al intendente y va ser querellado 

por el grupo, por las declaraciones del 12 de julio de este año. Esa situación 

provocó que nosotros nos planeáramos si marchábamos o no. Finalmente no se 

terminó de organizar la marcha.  

El 12 de julio la localidad de Andalgalá cumplía 347 años. Sin que se organizara  

la marcha, pasaron 170 personas, con pancarcatas frente al palco del 

Intendente. El palco estaba custodiado por la policía. Los chicos y chicas 

pasaban frente a su cara con pancartas que decían: “No queremos minería, 

queremos agua,” las pancartas eran humildes, pero contundentes. Fue  

espontáneo, muchos iban a la farmacia y compraban barbijos. 

Nosotros diariamente veíamos el cambio de la gente a través de la radio. Antes 

cuando nos hacían un reportaje por la radio, la gente nos llamaba por teléfono y 

nos decían: “Ustedes son políticos se dedican al tema de la minería para que no 

haya trabajo   pero no se ded can a  tema de  alcoho smo  de la droga ” Nos 

tiraban a  matar. Después de un tiempo cuando íbamos a las radios, ya se 

escuchaba una vocecita o una llamada telefónica que decía: “Apoyamos lo que 

esta d c endo   porque es rea ”. “Nos tenemos que dar cuenta de lo que están

haciendo con nosotros”  

, i l l li , .
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Finalmente, el 12 de julio, sin que se haya organizado la marcha pasaron 170 

personas con pancartas. En total habría 4000 o 5000 personas en las veredas 

viendo pasar el desfile institucional por el aniversario de Andalgalá. Lo que nos 

llamó la atención de la gente, fue el aplauso. La gente cuando pasábamos con las 

pancartas nos aplaudía, y nos aplaudía. Entonces dijimos,  vamos a hacer una 

marcha. De  esa manera  el 12 de julio, empezamos a programar esta marcha. 



 Nos obstante ello, el año pasado nosotros hicimos un taller sobre Minería, 

Derechos Humano y  Medio Ambiente que fue importante. Nos visitó la 

diputada nacional Marta Maffei y trajo un mensaje muy importante en contra 

de las multinacionales. Eso la gente lo escucho,  pero no se hizo ver, aunque 

tuvo mucha repercusión. 

 

 La prensa trata de minimizar lo que sucedió en la marcha de a noche 

Entonces, programamos este encuentro con una marcha.  La prensa trata de 

minimizar lo que sucedió en la marcha de a noche. Un  corresponsal del diario 

más importante de Catamarca decía que había 200 personas en la marcha. Los 

medios nacionales, a pesar de que pasamos la información no estuvieron. Estuvo 

TN ecología pero yo tengo mis dudas de que esto se trasmita, porque esta 

gente les vende las notas a las empresas, hacen planta con las notas nuestras. 

De hecho en el encuentro de hoy,  estuvieron presentes algunas cámaras que no 

son de ningún medio, son cámaras que filman para pasarle la información a las 

empresas y  cobran. Nosotros sabemos esto, pero mientras nosotros hablemos 

de vida,  de agua, de suelo, de ambiente, ellos se van a quedar sin argumento. 

Por suerte la marcha de anoche fue un éxito,  alrededor de 1500 personas. Mil 

quinientas personas en una comunidad como la nuestra, desfilando por nuestras 

calles,  es emocionante. Pero calculo más, estimo alrededor de 2000 personas, 

porque hay vecinos que están esperando que le den una casita y si los ven 

marchar no les van a entregar la casa. El Gobierno hace casas a través del 

Instituto Provincial de la Vivienda,  y otorga la casa a un valor de sesenta pesos 

por familia, es accesible. También hubo presión desde el intendente hacia los 

empleados de la municipalidad, los amenazo diciéndoles que si los veía podía 

llegar a tomar una represaría.  



Ahora vamos por el referéndum facultativo, le vamos a pedir a la comunidad 

que vote. En el cuarto oscuro nadie te ve, sabemos que vamos a tener todo el 

poderío económico de la empresa entregando bolsones de comida, cólchense, 

van a entregar lo que sea. El gobierno  provincial y municipal va a presionar y 

probablemente el nacional también.  

Este va a ser un proyecto de participación, la gente ya lo tiene en claro el 

primer derecho vulnerado es el derecho a la autodeterminación.  

 

La mirada hacia el gobierno nacional  

El gobierno de Kircher no tiene ninguna política de derechos humanos, no 

existe. Estuve participando hace quince días en Tucumán, de un taller 

organizado por la Secretaría de Derechos Humanos de la Nación. Que 

financiados por la Comunidad Económica Europea quieren formar un 

Observatorios de Derechos Humanos. En ese encuentro trabajamos en tres 

grupos y con el grupo que trabaje había una personas que tiene familiares 

detenidos que no  y nunca tiene sentencia, participaron madres de barrios 

marginales, nosotros reclamamos por el tema de las minerías y demás grupos. 

Las conclusiones del taller de la Secretaria de Derechos Humanos de la Nación,  

es que el estado nacional, el estado provincial y los estados municipales son los 

que vulneran derechos humanos. O sea, es el estado el que vulnera los derechos 

humanos. Entonces, ¿cómo ellos pueden proponer armar Observatorios de 

Derechos Humanos cuando son ellos mismo los que producen el problema?   

 

El primer derecho vulnerado es el derecho a la autodeterminación 

El primer derecho vulnerado es el derecho a la autodeterminación, qué 

queremos hacer nosotros como comunidad. Lamentablemente, a nosotros nos 



han puesto el rotulo de comunidad minera. Nosotros no somos una comunidad 

minera, somos una comunidad con minería que es diferente. Somos una 

comunidad membrillera, aceitera, dulcera.   

Otro derecho que no se respeta es el derecho al ambiente sano, consagrado en 

el artículo 41 de la constitución nacional. El derecho a la salud, a la información, 

a expresarnos, el derecho de los y las niñas consagrado por tratados 

internacionales, pero no se respeta nada.  

Desde autoconvocados tratamos de volcarle a la gente que sí tenemos 

derechos, y que los tenemos que hacer cumplir.  

Ayer en el acto de apertura lo dije, los dirigentes políticos, van a tener que ir a 

la cabeza de los reclamos populares, por los derechos humanos. Por que sino la 

gente va a caer con la cabeza de sus dirigentes. Y Argentina no esta lejos de 

eso, porque realmente la clase política realiza tales aberraciones, que va a 

llegar un momento que la legitimidad de los gobernantes no va a ser lo que aún  

es,  cada vez la gente vota menos.  

 

Defender la vida, la salud, el agua 

Tenemos que defender la vida, la salud, el agua. Nosotros hemos pasado de ser 

una provincia sísmica a ser una provincia activamente sísmica. El año pasado en 

Catamarca hemos tenido terremotos de mucha intensidad, algunos sostienen 

que se tratan de las explotaciones petroleras por el quite del aceite que posee 

la tierra. Las explosiones de los yacimientos mineros son tal  magnitud,   que  

nosotros escuchamos las explosiones y estamos a setenta kilómetros.  

La gente empezó a ver, a escuchar,  a tomar conciencia. La comunidad dice; “ya 

basta”, y pasan cosas como las que ocurrió anoche en Andalgalá, salen a la calle, 

hoy salen pacíficamente. Los dirigentes políticos, el gobernador de Catamarca, 



el presidente de la nación se tienen que dar cuenta que esto se trata de solo un 

principio, pero puede derivar en una cuestión muy fea en argentina.  No puede 

haber en Chubut más de 400 prospecciones mineras, no puede haber en 

Catamarca un yacimiento que no les dejo nada, otro yacimiento que están por 

abrir, otro que están explorando y van a matar a 17.000 habitantes como si 

nada. ¿Con qué nos mide la nación a nosotros, por la cantidad de votos? ¿Cómo 

no les damos una cantidad importante de votos no importa que nos maten? Son 

muchas los interrogantes, hay muchas cosas para ver.  

Nosotros fundamentalmente nos ponemos la camiseta de argentinos solamente 

para el fútbol. No nos ponemos la camiseta para defender nuestra soberanía. 

Si no volvemos a recuperar el sentido de autodeterminación, de defender 

nuestros recursos, de nos pertenecen, seguirán comprando nuestros lagos del 

sur, los glaciares.  

Por ejemplo, el proyecto que iniciaron en la provincia de San Juan, firmando 

argentina un tratado bilateral con Chile. Con este tratado han acordado entre 

el gobierno chileno y gobierno argentino, que chile hará explotación pero del 

lado argentino, las escombreras y el dique lo van a poner del lado argentino y  

el gobierno argentino a través de la Secretaría Minera del Gobierno de la 

Nación, acepto. De esta manera todos los elementos contaminantes van a estar 

en la cordillera, pero del lado nuestro, bajando para San Juan y Mendoza.  

Se van a levantar los sanjuaninos, los mendocinos, los rionegrinos, los 

chubutenses, los  catamarqueños. Es cuestión de tiempo.   

 

Visualizar el coraje de la gente 



Para mí lo que más importante del intercambio que se produjo en este 

encuentro fue y es visualizar el coraje de la gente, la gente salió a 

manifestarse, en este sentido el balance es muy bueno, magnifico.  

Las exposiciones que hemos escuchado en este encuentro son un tanto 

repetitivas, porque nos hemos contado las penurias y esas penurias ya nos las 

hemos contado muchas veces. Si bien el encuentro es importante por la visita, 

las experiencias de las distintas comunidades, etc. 

 Lo más importante, es que se está trabajando en un documento conjunto. 

Además se va a realizar un Foro del Oeste y de la Red de Comunidades 

Afectadas por la Minería de la Argentina.  

El documento Final que se va a elaborar tiene como intención que llegue a los  

países donde están los Bancos que financian estos emprendimientos.   

 

Sembrar conciencia 

Para mi, otro elemento importante, es que la iglesia esta empezando a 

participar, la iglesia tiene mucho peso, la iglesia pude voltear a un gobierno, la 

iglesia mueve a la gente. La virgen del Valle de Catamarca, es la patrona de 

Catamarca y miles y miles de catamarqueños siguen la fe a través de la virgen 

del Valle. Entonces, si la iglesia se mete en esto se va a caer cualquier 

gobierno, si no toman las medidas que corresponde.  

Yo soy optimista, quizás el granito de arena lo pusimos nosotros en el año 1997 

y hoy estemos un poco de espectadores, sirviendo a la causa en otras cosas. 

Por ejemplo, la organización de este evento estuvo en las manos de los vecinos, 

se lo hemos transferido a los docentes. Ya no trabajamos los políticos que 

somos descreídos, trabajan los docentes, los jóvenes, los padres. Nosotros 

hemos pasados a un segundo plano.  



Seguramente hay muchas otras cosas donde hay que sembrar conciencia, la 

argentina no despertó. Estados Unidos ha instalado no menos de 10 bases 

nucleares con fines pacíficos, ¿a ustedes les parece que son con fines pacíficos 

o es para controlarnos a nosotros? Si la argentina no se da cuenta, de que no 

puede adherir al ALCA, de que no puede seguir sembrando maíz o soja 

transgenica. Va a pasar de ser el granero del mundo al país sojero del mundo.  

La soja es otra minería. Por ejemplo, también el gobierno argentino ha 

permitido a las multinacionales achicar el tamaño de las redes para la pesca, 

antes los sábalos, las boas, los dorados eran enormes,  hoy cada vez son más 

chicos. Todo se lleva a cabo a través de leyes aprobadas por atorrantes vende 

patria que les han permitido a las multinacionales y a  algunas empresas 

argentinas, que son las que explotan el recurso de la pesca achicar las redes y 

los peces cada vez son más chiquitos.  Seguramente si continuamos de esta 

manera el mundo se va a morir de hambre y de sed.  

 

La gente se esta despertando 

Estuve en la política y me voy el 10 de diciembre y creo haber llevado desde la 

política una lucha limpia. Estoy tranquilo, porque en mi casa puedo mirar de 

frente a mis hijos  y duermo placidamente, porque yo he estado en la política y 

no he robado, no he engañado, y me he tomado el trabajo de por lo menos 

hacer una actividad que le sirva a mi comunidad.  No todos los políticos son 

malos, yo creo que aún hay algo para rescatar. Creo que hay que erradicar la 

corrupción de la política, erradicar la corrupción de la justicia, la corrupción 

del estado. Anoche cuando filmado la marcha y me acordaba de Esquel, porque 

participe en una marcha de Esquel y soñaba que un día en mi Catamarca se 

diera una cosa así. Que la gente se despierte, que no se deje llevar por 



adelante, creo que lo hemos logrado, la gente se esta despertando. Acaban de 

correr del salón recién a un miembro de la prensa amarilla que trabaja para la 

empresa minera,  van a empezar a echar a todos los traidores.  Yo siempre 

digo; “es mucho peor los criollos nuestros que nos vende,  nos entregan,  que la 

empresa que nos somete, nos explota y nos lleva los recursos naturales”. Hay 

muchos malinches, la malinche fue aquella aborigen que entregaron a Hernán 

Cortes y terminó entregando a todos sus pueblos, haciéndolos enfrentar en 

beneficio de Cortes.  

Espero que los autoconvocados tomemos cada vez más distintas injustitas y 

rompamos junto con otros sectores la impunidad existentes. Tenemos que ver 

la forma para que luchemos como autoconvocados y logremos erradicar los 

basurales, para volcarnos a la producción orgánica,  tratar de producir de nuevo 

nuestros alimentos. Que produzcamos de manera sana, respetando la 

naturaleza. Tenemos todas las posibilidades de hacerlo. Nuestros antepasados 

descubrieron el maíz, nuestros indígenas de Latinoamérica comían mazamorra, 

polenta, locro y vivían más de cien años. En este sentido tenemos que luchar.  

Creo que desde la política se pueden hacer cosas, desde la docencia se pueden 

hacer cosas, desde el trabajo de investigación poniéndolo al servicio de la 

gente, se pueden hacer cosas muy valiosas. Espero que nuestros jóvenes 

vuelvan a leer, dejen de mirar la televisión basura que existe actualmente.      

 


